



# まきの木

羽島市市立堀津小学校  
令和6年9月24日

10月号



学校の教育目標『心豊かに伝え合い たくましくやりぬく子』

## 「挨拶」は、互いの心の扉を開くこと

「あいさつ」を漢字で書くと「挨拶」となります。「挨」とは、「近づく」ことであり、「拶」とは、相手に「擦り寄る」ことで、「挨」も「拶」も共に相手に心を近づけ、親しむことを意味します。すなわち、「挨拶」とは、互いの心の扉を開くことになるのです。だから、「挨拶」は自分からするようになりたいものです。まずは、自分から心の窓を開き、相手の扉を開くよう努めることが大切です。そういうことができる人は、結果として誰からも愛されるようになり、相手に喜ばれることで、自分の心も明るく、幸せな気持ちになれるものなのです。

「おはようございます」という朝の「挨拶」は、「早くから元気で精をだして立派ですね」と相手を褒め称える言葉だと民俗学者の柳田國男氏は述べています。朝早くからお互いに相手のよいところを褒め合うのは、とてもよい習慣だと思いませんか。だから、明るく元気にこやかに言いたい言葉です。

「こんにちは」「こんばんは」は助詞の「は」で終わります。これは、「今日は…」「今晚は…」と後に続く言葉の省略だからです。省略された部分には、相手への心遣いを表す「今日は、お変わりありませんか」「今晚は、ご機嫌いかがですか」などの言葉が続きます。そういう思いを込めて発する方が心がこもった「挨拶」になります。

「さようなら」は、これまでのことをまとめて「さようならば、この辺で失礼いたします」という思いを込めて頭の部分のみを取り、後の部分を省略した形です。

このように、日本の「挨拶」は、相手を敬い相手の心に近づくためにあるのです。「挨拶」の意味を知り、本物の「挨拶」ができる子供に育てていきたいものです。

学校評価アンケートへのご協力をいただきありがとうございました。「場に合った挨拶ができていますか」という「挨拶」の評価は、A(あてはまる)36%B(ややあてはまる)45%C(ややあてはまらない)14%D(あてはまらない)3%E(評価できない)2%という結果でした。この結果をどう捉えるとよいでしょうか。

私たち大人が、未来の堀津町の姿を見据え、どんな子供に育てたいかを考え、私たち大人の姿で「挨拶」の意味や大切さを教えていきたいものです。

明るく元気で誰からも愛される人に育つようにするには、まずは、自分から心の窓を開き、相手に寄り添っていくことが今、一番必要なことだと感じています。



## 授業参観、よろしくお祈りします！

10月4日に第2回授業参観を行います。授業参観の内容は以下の通りです。時間は13時40分から14時25分です。学級懇談会はありません。よろしくお祈りします。

- 1年生:国語「くじらぐも」
  - 2年生:算数「三角形と四角形」
  - 3年生:算数「大きい数のわり算」
  - 4年生:総合的な学習の時間「ポテトチップスから学ぼう」
  - 5,6年生:学級活動「防災について考えよう」
- 5,6年生は、地域の防災士の方を講師に招き、避難所が開設されたときに、どんなことを行うのかを学びます。実際に防災 TENT や非常用トイレ等を用意しながら、もしものときに自分たちが避難所でできることを考えていきます。



## お知らせ

### ・秋季休業日について

キッズウィークとして、秋季休業日は下記の日程となります。秋季休業中は English Day in 羽島のイベントやプログラミング教室、サイエンス、化石レプリカ作りが開催されます。興味のある方は、是非ともチャレンジしてみたいかがでしょう。申し込みは、9月26日までです。

10月11日(金) 前期終業式

\*10月12日~16日まで秋季休業日

10月17日(木) 後期始業式

※両日とも、給食ありの通常日課です。

### ・電子視力計の寄贈

堀津町の愛金産業様より、電子視力計の寄贈をいただきました。今まで、本校では電子視力計がなく、紙の検査用紙を指さして検査をしておりました。これからは、スピーディーに検査を行うことができます。就学時健康診断や学年はじめの視力検査等で活用させていただきます。ありがとうございました。